

○門司委員　法文はその通りであります。また今のお話のようですが、現状でありますから、東京を含むと八つになりますが、これらの問題については当然そうあるべきだと思いますが、一つの一貫したこの法律をこしらえました趣旨というものにつきましては、やはり十分に考慮していただきたいと考えるのです。同時に具体的に申し上げて参りますならば、すでに東京都においては御存じのように官庁の循環用のバス等が民営になつてゐるかも知れない、当局の御答弁の中にはありましたように、これらのバスの今までのいきさつというような考え方のもとにやられたものではなかつたと私は思います。いろいろあれでは問題を起しております。さらに名古屋においても御存じのよう、二つあるいは三つの民営会社がすでに申請して來ておる、あるいは神戸を始め各都市においては、最近バス事業が非常に盛んになつて参りますとともに、それらの問題をたくさんかもしておるのでございます。そしてこれらの方問題の解決のために、やはり各都市は相当苦慮しております。従つて運輸当局は今道路運送法の百二十三条の規定を十分に尊重せられて、そして都市の交通行政に万遍漏のないよう、また公営企業が成り立たないようなことのないよう、むだな競争の

ないようになぜひしていただきたい、われはこう考えて、実は質問を申し上げたわけであります。従つて今お話をのように法のできるのと、適用を受けております範囲は、われくも存在しております。ただ意見を聞くというだけあります。ただ意見を聞くというだけあります。従つて許可権は運輸省が持っておりますので、運輸省がこれを許可しようとすれば許可ができるのであります。都市住民の利便のために、ほんとうにそういうものが要りますけれども、都市住民の利便のために、ほんとうにそういうものが必要であるとするならば、これはまた格別ありますけれども、同時に、都市財政の考え方から参りますと、この条文のできました趣旨は、住民の便益と都市財政の問題と交通統制の三つの問題を加味した、きわめて重要な一つの条文だと私は心得ております。従つてこの条文には今の次官のお話のように、ただ聞くようになつておるからと、いうだけでは私どもは困るのであります。私どもが先ほど申し上しましたように、この条文を尊重されるかどうかかといふことは、十分それらの意見が反映した、いわゆる行政をつかさどつております市長あるいは都知事の意見が反映した行政を行ふように、運輸省は努められておるかどうかということです。

定の原則をきめていろいろ／＼するといふようなことはできないので、やはり個の場合に応じて考えなければならぬのです。また従来もそうでありましたが、この法律に示されておるようには、その公共団体の長の意見を十分尊重してやるつもりでございます。今後とも都内の交通になりますが、とにかく公共団体の長の意見は十分尊重してやるつもりでございります。

○門司委員 この問題はその程度にしておきまして、もの一つお聞きしておきたいことは、これは先ほど申しました単なる路線の権益の確保だけが行われておつて、そこは先ほど申しましたように都市といたしましては、住民の要望にこたえて、バスを通さないわけに行かない。しかしそれはきわめて不採算的の路線であることは間違いない。そうなつて参りますると、先ほども申し上げましたように自己の権利を持つております私営の会社は、権利だけを確保するために一へんか二へんしか通さないで、その権利だけは確保しております。しかし住民の要望にこたえるには、やはりこの公営企業の都市の車がいやがとうでも走らぬわけには参りません。従つてこういう不合理のものができ上つてゐるのであります。それらの整理統合について、もし当局にお考えがありましたならば、この機会に伺つておきたい。

○西村(英)政府委員 権利だけを確保するということはあり得ないのであります。従つて権利のあるところ必ずこれは義務があるのであります。ことに自動車運送は非常に公共性の高いもので

ございますするから、ただもうかる利益を顧みないというようなことは、これはもし公共の利益のためであれば、その系統が必要であるというような場合には、現在でもこれは運輸大臣がこの事業に新たにそこに路線を設定するというようなことを命ずることができ、それだけの義務を負わせることができる、かように考えております。またそうしなければならぬと私は思うのであります。

○門司委員 今答弁でも、答弁だけはそれでもけつこうであります、私の考え方とちよつと食い違つたのがあります。これは新しい路線をといううとではありませんので、私の申し上げましたのは、そういう新しい路線などについても、いろいろな問題が出て来るでありますようが、長い間権利を握つておつて、ある一定期間運行しないと結局権利はなくなるということになりますが、それがやはりひとつ権利を得るを得ない。従つて権利確保のために一日に一ぺんか二へんしか出さなくて、それがやはりひとつになつて依然として残されている。公営企業は一日に一ぺんや二へん出すわけに行かない。それがだん／＼まいには、どういう形になつて来る縦でもある一定の時間をして出さないわけに行かない。それがだん／＼まいには、どういう形になつて来る縦でもある一定の時間をして出さないと申しますと、都市の発展に従つて大きな将来を見越した権利になつて来るということは当然でありまして、そういうことで無益な競争が行われてゐるわけです。私どもから考えてみますと、今無益な競争はできるだけ避けねばならぬと私は思つて、公共性を持つていてるものである以上は、やはり公共団体がそういうもの

は不採算的な路線ではあつても、そ
にまかせてやるべきであつて、どうか
もうからない、といつて権利を取上
られるというは困るからと、朝晚
度が二度くらいしか動かさない、そ
で済ませているのであります。が、し
し実質上の義務を負わず、形式上の業
務だけを遂行しておれば、いつまで
整理をされる御意思があるかどうか。
○西村(英)政府委員 利用者の不便が
あるといふ場合におきましては、たし
えばそれは運行回数が少かつたら運行
回数をふやすとか、あるいはサービス
が悪かつたらサービスの改善などといふ
うな業務命令は、当然出せるのであり
ます。またそしなければならぬと申
つております。ただいたずらに権利をも
とつたら権利の上に眠るというような
ことがあつてはならない、さように考
えているのでございますが、もしそぞ
いうようなことが現実にあれば、それ
はその個々の問題につきましてまだお
話を伺いまして、われくの方でも十分に
分に注意をいたしたいと、かようにも考
えております。

えがために道路を非常に費用をかけ
て、これなら完全だという状態にまで
して、なつかつ許さないという状況
で、現在そういう場所が数多くある、
そういうところは一般民衆のために
考へ、公益性を考慮して採用する方
が、一今門司さんとの質問のように、
権利だけとつておけばいいのだといふ
のでなく、競願がされるというのでお
それをなすというよなことでは、一
般の住民が非常に困る、こういう例が
福島県にあるのですが、私もたび／＼
本省に行き、また地方営業所にも行き
ました。一般住民、町村長がさように
憂慮しておるような場合においては、
躊躇することなく許可されるようお願
いしたいのであります。

なことについては、ちょっと事例を知らぬと返答ができませんが、とにかく利用者の便利をはかるようにはいたしたい、かように考えております。
○佐藤(綱)委員 東北本線の宇都宮駅から出ているバスなのですが、それが支線となって脇に入つて運行しているバスがある。
〔委員長退席、西村(力)委員長代理着席〕
そのバスが他の方面に今少し延ばせば鳥山の方のバスに連絡する、その中間のところが開通していない、途中までになつておるのであります。それが開通すれば非常に住民の便利になる、こういう場所があるので、私ども町村長などとともに心配してお願いをした。この線は宇都宮市にも便利であり、国鉄にもいゝ、関係町村民がみんな便利である、ただ国鉄の方で出すならば、民営の方でも出したいという、競願をおそれて、それがために延長をしないということだが、国鉄が一般の自由企業のものと競争をすると、一般住民のためににはます／＼便利になるのだから、さようなことは躊躇せずに延長をしていただきたい、こういう趣旨であります。
○西村(英)政府委員 私まだそれは承知しておりますが、よく調査して、なるべく利用者の便をはかりたいと思います。
○西村(力)委員長代理 大矢君。
○大矢委員 私は審議会の運営並びにこの今日までのあり方について、一応お聞きしたい。審議会のメンバーとなるべく利用者の便をはかりたいと思います。

が、どつちにも顔を立てなければならぬというので、非常に鈍る、それから運輸省の方は、審議会の答申を尊重するといふか、何かそこに責任を転嫁して、その決定を待つというぐあいで、願書が出てから相当長期間たつにかかるわらず、未決定のところが相当ある。特に最近大都市の交通というものは、郊外から連絡をとるために乗入れでござりましたが、各会社では、中央部にずっと乗入れの申請をしておる。それが高架であるとか、地下であるとか、いうものと一緒に、自動車もたくさん申請が出ております。これはだれが決定にあつても、なかなか困難なことだと思います。しかしこれは大所高所の上に立つて、先ほど來門司君が言われたように地方債に影響があるし、また特に地方住民の便利というものを考慮してやれば、厳正といふか、公平に周密に立つて、先ほど來門司君が言つたように地主債に影響があるし、またいう状態であつて、この問題の処理にはまつたく困つておる。われわれがこれを主張すれば、かえつて感情を悪くされに關係のある人を顧問もしくは専務にして、たえず牽制をしておる。こういった状態であつて、この問題の処理は、いままで全く困つておる。われわれがそれを主張すれば、かえつて感情を悪くするから、あまり言わないようにということを、むしろ気がねして言つておるのであります。単に当事者がそれらの話合いに都合が悪いからといって、そのままにすべきではなくして、今まで進まないということでおるのです。たゞたまづたく迷惑をしておる。この点は、審議会の今日までのあり方あるいはメンバ一、たとえば大都市その他には利害

○西村(英)政府委員 大矢先生のただいまお尋ねであります。審議会といふのは、道路運送審議会のことであるうと思います。道路運送審議会につきましては、これは自動車交通のことのみをつかさどつておるので、私鉄その他の方には直接関係はない。道路運送審議会は今まで数年やつてみましたが、ただいま御意見がありました。もう一つの問題があるのでございまして、実は今回道路運送法の改正がございまして、従来の道路運送審議会を改めることになつておるのでござります。もう一つの問題といつしまして、都市交通のことについて調節がうまく行つてないぢやないか、また十分いろいろ出願その他もあるけれども、なか／＼早く裁断が下らないぢやないかというお話をございましたが、ごもつともでござります。しかし東京都はことに交通の調節が非常にむずかしいところでござります。われ／＼いたしましてこの調節はまだいまつらく研究中でございます。これを現在のままほうつておきますと、都内に相当ビルディング等ができまして、因

難の状態になりますが、これには国際化ももちろん私鉄、バスその他あらゆる交通機関の相互調整をはかりまして、らなければならぬ。また從来の経過もありますので、なかへ困難ではあります、が、調節につきまして一定の針をきめなければならぬ、かようにござえておる次第でございます。

○大矢委員 これは具体的になりますが、大阪のトロリー・バスをどうし途中で切つたか。あれだけりつぱな路がついておつて、大和川まで行けば非常に便利だが、南海電車があるので、途中で半分に切つちやつた。それでは非常に迷惑で、ごうへたる輿論がわきている。具体的に御存じでしたら、どういうわけで途中で切つたか、伺いたい。

○西村〔英〕政府委員 私はそのトリー・バスについては詳細に聞いておりませんが、よく調べましてお答えを申し上げます。

○大矢委員 この機会に運輸省にお聞きいたしますが、五大都市のほかに生島もありますが、大都市で共用の中乗り入れの高架あるいは地下、あるいは各社の届出の年月日、今までの処理について、それから最近許可をとつたもの、これらをひとつできるだけ早い機会に出していただきたい。

もう一つお尋ねしたいことは、実はこの間九州に参りましたときに、九州では一つの会社しか許可を受けていいで、乗客が非常に迷惑をしている。これは自動車のことですが、こういところには幾つもの会社を許可いたしましたると、勢い競争の結果、經營が困難になるというおそれがありますから、あまり多く許可することはどう

と思ひますか、一つの会社に独占させることもどうかと思う。これは非常に近い区間を非常に高い料金をとる。そのほかにないから、いたし方なで、やはり相当の都市においては、少くとも二つ以上の会社を許可していいのぢやないかと思ひますが、戸数その他、どうしても一つではなくてはならぬという基準があるのでどうか。共願会社があつた場合には一つということにせずに、独占させないことをお願ひしたい。これは単にそこだけではない、方々にあると思うのです。

○西村(英)政府委員 独占にする気持はございませんが、さりとてやはり競争線になつて来ますと、いろいろそこにまた弊害が伴いまして、結局共倒れになり、サービスがだん／＼悪くなるということになりますので、一社でなければならぬという原則は立ておりませんが、その箇所々々に応じて調節をとつて行かなければならぬと考えております。しかしこれもまたむやみにやりますと、互いに競争によつて結局立ち行かないということも從来の例があることだから、この点はよろしきを得て調節をとつて行きたいと考えております。

う方針を明瞭かにせられたようですが、今日長官が地方財政の窮屈さについてお話をなつておられますが、大体の所信はお立になつたと思いますから、お述べいただきたいと思います。

○塚田国務大臣 先般本委員会でも何がしか申し上げたと思いますが、御指摘のように予算委員会で古井委員のお尋ねに対して、大体の考え方を申し上げたのであります。そのときに申し上げたのは、二十七年度の決算がまだだけにつきりしておらぬけれども、大よそ想像されるところでは、実質上赤字と考えられるものが二百億くらいあるのではなくいか。ただ二十七年度は特に赤字が大きく生じる事由があつたよう、思われる。その事由と申しますのは、年度内に給与の改正がありましたとの、朝鮮動乱後一時非常に景気が出まして、事業税収入が非常によえたのが、二十七年度はそれが逆に減つて来たという時期に際会しまして、この需要の面の特殊的事情と、収入の面の特殊的事情がからみ合つて、二十七年度に非常に大きく財政の困難を増したと考えられるが、二十八年度の事情はそれほどじやないのじやないかと考えておる。しかし二十八年度は赤字は何が一か生ずるかもしれないが、大したことじやない。そこで過去の赤字をどううぐあいに解決するかということに対しましては、自分としましては、今の平衡交付金及び起債の配分のやり方を通して、赤字が生じないよう一応やつてあるつもりであるが、しかし現事實にはやはり赤字を生じておることは今

申し上げた通りなんであり、しかもこれらはおそらくみんな短期のつなぎでもつて辛うじてその場を糊塗しておられるが、こういうことは地方財政を長く困窮に陥れておく原因になりますから、これはほつておけない。従つてこれを解決する方法は、長期債にでも借りかえて長い間に解決して行くよりほかにいたし方がないのじやないか。ただそれをいつやるかということは、自分としてはやはりこういうものは、政府が今せつかく企図しております二十九年度の予算編成の際に於て、地方税財政全般の再検討をする時期に考慮することにいたしたい、こういうようにお答えいたしました。今もそのようにお考へておるわけであります。

○玄文委員 赤字解決のために二十九年度予算編成の際に考慮したいと言つておられるのであります、現在地方におきましては、この赤字をすみやかに解決する方針を示されることが、財政計画にも非常にいいので、当委員会におきましても、起債によりまして、この赤字を解決するということも、一つの重要な方法ではなかろうか、そういう意味において、再建整備とでも申し申しますか、地方団体の財政再建のために特別な措置を講じ、必要なものに対しましては、赤字を埋めるための起債を認める特例をつくりたいという趣旨で、今日研究しておるのであります、が、長官におかれまして、十分なる御協力を得たいと思うのであります。なお時期的に相当おそくなるかも知れないふうな考え方もあるかと思いますが、これではできるだけすみやかなることが必要だと思います。早い時期にこれを実施いたしたいと思いますが、この点

に譲りまして長員の御意見を伺いたい。
○塙田國務大臣 今当委員会において、そういうようなお考えがあるということは、私も承知しておりますが、考え方としては私も全幅の贊意を表しております。それでありますので、私としても今後できるだけの御協力を申し上げるつもりでおりますが、ただ時期は何といたしましても、すでにもう予算の大体がきまり、起債のわくの大体もきまり、ことに起債のことのわくの状態というものは、一般金融情勢とにらみ合せて、最大限に使い果しておる状態で、起債のわくにゆとりがほとんどない状態でありますので、今そういう計画をいたしましても、実施がほとんど困難いやないかということを考えております。そうかといつて今二十八年度の予算に予定しております起債のわくの中からそれを控除し、そしてそちらに向けるということは、もうすでに大体できそうな予算を目当てにして、それを各費目別に配分し、それをさらに個々の府県、市町村別に細分をするという作業を、どんど進めおる段階でありますので、それもほとんど困難じやないか、従つてやはりどうしてもこちいいうような相当大がかりな異動を生ずる会計というものは、新しく予算を組むときでなければ実施が困難じやないか、こういうような考え方で、二十九年度という考え方を持つておりますが、できるならばできるだけ早くしたいということは、床次委員と同じ考え方なのであります。そのように御了解願いたいと思います。

りました。この点は専門家でもある
うかと思うのです。但し私ども特に必
要だと思いますのは、たとえ現在におい
て融資が困難であるという場合があり
ましても、融資をいたすという実際行
為が始まるのには相当時間がかかる、
それまでの間に地方の財政をほんとう
に調査しておいて、いかなる程度に窮
迫に陥っているか、いかなる融資を供
給すればいいかということを少くとも
調べておく必要があると思う。従つて
できるだけすみやかに調査に着手する
必要がある。起債はまだ先でもいいか
もしれません——これは早い方がいい
のですが、しかしその前提として調査
は少くともしなければならぬ、この調
査のために要する経費は、そう大した
額ではないと思うのであります。あ
るいは現在の予算でもまかなえるかと
思いますが、まずその調査に着手する
ということを明らかにし、しこうして、
その方針は起債によつて解決するのだ
ということを、明らかにせられれば、
地方といたしましては非常に解決の目
途を得たことになると思う。ぜひそう
お願いしたいと思いますが、調査費に
対しまして特別な考慮を願いたいと思
います。何か御意見がありますれば、
その調査についてお漏らしitただけれ
ば、非常にけつこうだと思います。

今提出して審議を願つております。自治庁の予算の中、予算的な考慮もできるのではないか、こういうふうに考えておるわけであります。

○床次委員 長くなつて恐縮ですが、赤字の状態が大体わかるのじやないかで、はたしていいかということについて、赤字の判断、いかなる類になるかといふことについては、これは自治庁だけでは、はたしていいかということについて、相当疑問を持つております。第三者と申しますか、いわゆる財政方面の経験者を入れて、なお当事者側の立場も考慮して、両方公平なる立場から、こゝで相手に見て行くことがよいのではないかと思います。もしも自治庁の経費が足りなければ、この点は多少経費を増額しても、実際に合うところの調査ができるよう、ひとつお考えをいただきたいと思います。

〔西村（力）〕委員長代理退席、委員長着席

○塚田国務大臣 なるべく、御希望に沿うように、もちろん自治庁が調査をいたすといたしましても、最終的にはいたすといたしましても、最終的には自治庁の一存だけできめる意図は毛頭ございませんので、下調べの調査は何ですが、いざ最終決定になりますれば、あるいはもう少し何か適当の機関に諮るということも考えるべきであるかと考えておりますから、御希望に応ずるように努力いたしたいと思います。

○加藤（精）委員 ただいまの床次委員の質問に関連した事項でござりますが、われ／＼はどうしてもふに落ちないのは、地方財政の赤字に対しての御當局の認識なのでございますが、ただ

いま大臣は二百億と推定されるとおつしやつたのですが、あるいは衆議院の予算委員会あるいは参議院の予算委員会等で、いろいろお答えになつたのが

新聞、速記録その他のいろいろ見つけております。その御説明が必ずしも同一の御説明ではないよう思ひますのでござりますが、地方財政の赤字が幾らあって、この地方財政の不健全というか不均衡というか、そういう問題がどのくらいの大きさの政治問題であるか、どのくらいの大きさの国政問題であるかということにつきましては、衆議院の地方行政委員会の大きさと利害関係を持つておる直接関心度であります。この技術的方法は大体どういう本方針は立たない。ただいま二百億程度だという御推定の根拠を、これを印刷して何月何日現在においての推定成して行こうというような自治庁の基は、こういう理由によつてこうだといふことを発表していただきたい。それでは、衆議院の地方行政委員会の大

きな不利益關係を持つておる直接関心度であります。この決定といふものは、私の考え方では政府が認定をするという性質のものであろうと私は考へる。そこで、私は見ようによつてはれなくしては國政の上で地方自治を育んでおきましては給与の不払いがあることは、負担過重による更員の健康上の負担、相当程度結構の罹病率等は高いと思う。これらの深刻な状況にかんがみます。これは非常に差迫った問題であつたと申しますが、おらるかといふことの概略を、われ／＼にわかりやすいよう話しておいていただきたいのです。

なお政府の予算編成財源と、地方財政の赤字に対する国家的な御配慮との関係についてのお話がございましたが、これは政府として二十八年度で、地方財政の赤字がこれだけ重大な政治問題になつておる、この問題に対しても予算の支出が、財源的に絶対に不可能でなかつたら、いつまでたつても地方財政の赤字の問題、地方行政委員会で決議しました決議第一項の問題は解決しない。これは私は見ようによつては

推計したのだとすることを、経過的で

あつても資料としては専いのですから、はつきりしていただきたい。その

会等で、いろいろお答えになつたのが

あります。

刷して何月何日現在においての推定成して行こうというような自治庁の基は、こういう理由によつてこうだといふことを発表していただきたい。それでは、衆議院の地方行政委員会の大

きな不利益關係を持つておる直接関心度であります。この決定といふものは、私の考え方では政府が認定をするという性質のものであろうと私は考へる。それは、たゞ／＼申し上げますように、國庫財政におきましては、均衡財政の主義をこの数年堅持し、それ以前からでもございますが、おそらく毎年度数百億の國庫剰余金を出しておる。また明治年間から蓄積した公債の累積と申しましても、おそらく二千數百億にすぎないと思う。均衡財政といふことからいえば、世界一の、どこの国にも負けない均衡財政だろうと思う。しかるにかかるわらず、わが國のいわゆる市町村財政、府県財政は相当の数にわたつて、きめて不健全で、不均衡なものがあると私は考へるのであります。

あります。

中だと申しておられますので、この集計の途中においての推計といふものも、われ／＼としては現実問題として必要なんです。二十七年度集計の途中において、こういうように歳入の欠陥があるということを、このようにして均衡による住民生活に及ぼす影響、地

方のかわいい学童に對しての危険の迫つておる状況、その他地方の住民が、住民所得の中からもうぎり／＼の線まで苦しい負担をしている状況、また地区府県、ことに窮乏市町村におきましては、國政行政事務あるいは固有事務が、非常に錯綜複雑いたしまして、大きな重圧になつておつて、市町村吏員の方におきましては給与の不払いがあることは、負担過重による更員の健康上の負担、相当程度結構の罹病率等は高いと思う。これらは、たゞ／＼申し上げますように、國庫財政におきましては、均衡財政の主義をこの数年堅持し、それ以前からでもございますが、おそらく毎年度数百億の國庫剰余金を出しておる。また明治年間から蓄積した公債の累積と申しましても、おそらく二千數百億にすぎないと思う。均衡財政といふことからいえば、世界一の、どこの国にも負けない均衡財政だろうと思う。しかるにかかるわらず、わが國のいわゆる市町村財政、府県財政は相当の数にわたつて、きめて不健全で、不均衡なものがあると私は考へるのであります。

あります。

ては刻下の地方財政の窮乏を処理するため、できるだけすみやかなる時期におきまして措置をせひやつていただきたい。この点につきましては、現在地方団体の中では、短期資金につきましては、あるいは積雪何メートルの地域等におきましては、これは児童の生命の危険な、建築基準法によつて使用禁止、使用制限になつておる校舎にまで、児童を入れて置いて、そうしてそういう危険を毎日心配しながら、なお財源がなくて、この改築もできないであります。その他大きながまん、小さながまん、あらん限りのがまんをして苦しんでおる実情である。どうして一年間あるいは半年間、そういう窮乏や、そういう不如意や、そういう地方団体の当然なすべきことを手控えて、そうして苦労しなければならぬのか、そういう一刻も早く政府が処置してくださることを、強くお願い申し上げる。その点についての大臣の御所見を承りたいのであります。

に御希望もありましたので、とりあえず現在集まっている程度のものを早急に集計をいたしまして、お手元に差出されただけのものはぜひ差上げて、御検討願いたいと考えております。
どんなふうに赤字を推計しておるのかということをございますが、これは私がどうもよくわからぬのであります。しかしながら、どうもよくわからぬのであります。しかし繰上げ流用になつておりますのは、決算の上につきり繰上げ流用と出ておりますのでわかるのであります。しかし繰上げ流用になつておる数字だけを私どもは必ずしも赤字と考えておるわけではないのでありますて、毎年実際には形式的に繰上げ流用という形で出来ておる赤字と、その上にさらに実質の赤字といふものがある。たとえば当然しなければならない、絶対的に必要なものを延ばしておるという事情があれば、そういうものも含めて実質赤字といふものをいつも検討しておる。そういうようにしてまた二十七年度の数字も、なるべく早い機会にお手元に差上げたい、こういうふうに思つております。そこで地方財政が非常に窮乏をしておるという、非常にいろいろな需要があるのにかかわらず、財源が十分ないということは、私も加藤委員の御指摘になつた通りだと想うのであります。なぜそれを措置しないかといふとであります、これは一つは、措置をする方法を考えて行きますと、御判断がつかれると思うでありますけれども、私はこういうようなものは、日本の国の財政にもやはりあるのだと考えておるのであります。やらなければいけない仕事をやらないでおるという状態は、必ずしも地方だけではない。國もやはり同じような状態である。それ

状態になつておるかと、いうことにならぬと、要するに国民負担との判断の見合ひによって、そういう結果になつておるに違ひない。ただ地方の場合には、そのほかに当然国がめんどうを見るべきものであるにかかわらず、めんどうを見ないでおる面がある。たとえば今御指摘になりましたよう、仕事の量から見れば、国のやつておる量と地方がやつておる量とでは、相当地方に重きがかかるておるにかかわらず、地方に十分財源を見ていない。こういう面の不足といふものが確かにあるといいます。ただそういう問題になつて参りますと、今それでは平衡交付金を五十億、百億ふやすことによつて、それでもつて措置が十分つくかということになると、もちろんふやしただけのものが何かの形で、各都道府県なり市町村に行くのでありますから、何がしかは財政窮乏をやわらげるという意味において、役に立つにはきまつておるのであります。が、國がめんどうを見て、國の支出をあるいは削り、もしくは国民負担をふやして、出した額に応じては、地方の財政窮乏の状態といふもののが、そのようには解決できない。それは今の税財政制度そのものに原因がある。國から百億出しましても、百億だけ赤字がなくなるというような形に行かない。

財政と國の財政とのわくの大きさといふものも考へて行かなければならぬ。過去の例を幾つかお考へになつて、こういう改革にはあまり期待ができないという御意見もありましたし、私も事実そういうように感じておりますが、しかし今度の改革の場合においては、過去にそうであつたからと、そういうようなことで、またそのような中途端な解決をしてはならぬのだ。会議ですが、おいては、過去にそうであつたからと、國民の常識になつておる問題でありますから、國民の理解を得られると思いまして、今度の改革においては、それを徹底的に解決すべきであります。また成果を上げたい、こういうところに思つております。そういう気持で当面の措置ができるにおるわけでありますので、どうぞ御了承を願いたいと思います。

団体に役に立つかといふは非常なものだと思う。この熱望に対し大臣の意見はあまりにも私はおかしいと申す。しかも当委員会は、たび々この増額に対して意見を発表しております。その点当委員会の意見と明瞭に反対だ。大臣は別の見解をお持ちになつておることを表明されたように、私どもは受取れる。この点はなはだ遺憾に思ひます。実際において国が金がないから出せないんだということをお話になるなら、一つの方法であります、出してしましかたがないんだというふうに、私ども聞いておるのであります。ただしまあお答えは、ははははだ遺憾だということを私は申し上げたい。ぜひさらに努力を続けられまして、今後とも増額するよう、努力を続けられたいということを重ねて申上げます。

ウブの勧告というものは、そういう第一の段階から第二の段階、第二から第三の段階へと、地方自治体をだんぐりと進めて行くという思想のもとにできたのが、いわゆるシヤウブ勧告における平衡交付金だ、こう考へるわけですが、さいますが、そうしてみると、平衡交付金といふものは過渡的なもので、恒久的なものでないと思うのですが、大臣はそり理解しておりますか。

○塚田国務大臣 これは制度自体のあり方として過渡的なもので、恒久的なものでない、というように申し上げられるかどうか、私も自信がないのであります。が、考え方としては、平衡交付金制度が考えられるならば、これは一番いい。しかし今の日本の、こういう状態、ことは府県も市町村も、非常に個別の単位が小そうございまして、小さい上にさらに単位の大きさがそろつてないものでありますから、こういう制度が十分まかなえるというような財政制度が考えられるならば、これは一番いい。しかし、財源の偏在しないようなものは、どうぞつていなくて、しかも小さいものがたくさん並んでいると、こんな税制度といふものを考へても、なかなかなると、財源のないものはまかなうことになると、それはほつておけないもんですから、そこそこも自治といふわけにはいきません。少くとも自治といふ考え方と、それから近代の政治といふ考え方と、それがはつておけないもんですから、そうすると、平衡交付金といふ制度で、その間を調整しなければ

○支給 付金は、四〇年三月三十日を以て現行の割税制度は廃止され、以後は、田舎者に於ける賦役の負担が均等化されるべきである。

ぬ。そのものの平衡交行かなて行かう、こういふことである。それで、それらは、現在の在地方財政でわれわれたよが、税金が、現行の不均等を除いて、きわめて不公平であるがこの上にならざるといふのである。

○塚田　く同感です。うちは、とでは、の独立、だし、のです。自治もつらむすから、ようには行かねえ源といふ独立性をひしだした次第で、〇連邦主義といふ出るといふ責任をはやめ、ならぬに言ふ。地方郵便局長がおましましてあること、するほかといつてな

臣そ
本旨と
まつた
うもの
形が、
なので
どうお
すが、
いうと
そのな
るけれ
のでは
が非常
なもの
れのニ
そんなん
現実論
で、八
へその
とにな
れども
を検討
確立す
自分と
す。
独立財
交金付
ののは、
あります
中央から
自治と
すれば絶
しても、
ら金が不
ら金が不
れども、
を検討す
は、じよう
じよう、
大臣と
のでは、

私もまたそれを言つてゐる。それはそこまでいふことはない。地方財政改革のものは、やはり少しだけおかしいのである。なぜなら、改革を進めるにあつては、必ずしも地方自治の権限を縮小する必要があるからである。これが、なかなか受け入れられないのです。

この問題に対する現状をまず述べて、次に、この問題の本質と、その解決策について述べる。

立財源をと考へます。それで、人間との関係で、金のやりとりをするといふのは、どうもおかしいと思う。そこには、都市が運営する施設の維持費がかかるからです。それで、都市が運営する施設の維持費がかかるからです。

制度の不透明感に対する感じが、地方の伸びを出していくもののは、そこには、資源を何とかして確保しようとする本心がある。つまり、資源を何とかして確保しようとする本心がある。

、現在の状況は、自治的な運営としての基礎理念が、なかなか実現されないのが現状である。このようにして、第一回は、この問題を、主として行つておるところは、いろいろな形で、目的的、手段的に、いろいろな形で、これ

その科選択は、やはりこのようにして、地元の行政事務局に提出して、公認を受けることになります。これが、いわゆる「公認」です。これは、地元の行政事務局が、その医師の資格や経験などを評価して、その医師が適任であると認めることです。この公認を受けた医師は、公認医師と呼ばれます。公認医師は、公認を受けた範囲で診療活動を行なうことができます。しかし、公認を受けた範囲を超えて診療活動を行なう場合は、違法となります。したがって、公認を受けた医師は、公認を受けた範囲で診療活動を行なうことを心がけなければなりません。

その間、取上げられなければならない。程度といふ分、ころが、必要とするところが、うるさく、うるさいとおもつと自ら思ふ。うるさく、うるさいとおもつと自ら思ふ。

ころの貧弱府県の不合理といふものはないかという結論が出るのですが、科学と技術をほんとうに守る、そういう特需に依存を受けない貧弱なものまで、大臣は救う決心があるかどうかということなんですね。これは非常に根本的な問題であります。

○塚田国務大臣 決心をお聞きになるなら、決心は確かにいたしておりますし、何とかしなければなりません、こういうふうに考えておるわけですが、しかし私はそんなに平衡交付金制度 자체というものの困難さを感じておらないのです。何年かやつてみて参つて、相当に初期のころには自治庁内部にも、やはりいろいろ困難があつて、なかなかうまく行かなかつたという面もある。私は平衡交付金制度の今仰せになりましたような面は、一つは平衡交付金の総額を算出いたしまする個々の単位の問題だと思います。財政需要をどういうぐあいに算定して行くかという問題は、ものの考え方によつては、それが小さければ独自の財源をよけい与えるという形で、全体的に行きやすいのでありますから、今大体標準のある規模といふものを想定し、そこで過去の例をとつて、こういう費用には、これくらいかかるつておるというものを基準にして計算をしておりますから、そんなに御想像になるほど、めんどうな状態になつておらないと思う。長年検討しておりますから、その検討の上に、たとえば教育費の単位費用が足りないということであれば、それをもう少し考え方直すということもでき、

そうしてだん／＼積み上げて行けば、その面から額がふえる。必要なことにはそういうふうに検討いたしました。場合に、その積み上げた数字を必要大蔵省に認めさせるということだが一つ、これは確かに御指摘のように必要だと思います。今のような平衡交付金制度で、むしろ逆に大蔵省がこれだけだといつて、総体のわくをきめて予算ができる、それを今の基準でだん／＼と配分して行くというような考え方私は平衡交付金制度のあり方自体としては、逆だと考えております。

もう一つ大事なものは、総体のわくを個々の市町村、府県に配分する場合に、意図した間違いはないにしても、計算の上の誤まりその他で、個々の市町村の配分に誤りが出て来ないようにならなければなりません。この二つに気をつければ、かなり平衡交付金制度というものは、目的を達し得るのではないか、こういうふうに考えておりまます。

それから今日のような財政窮乏は、資本主義社会においてはやむを得ないのだというようにお考えになつていて、ようですが、それはまさにそういう立場から言えは言えると思いますが、私はむしろそれよりもそういう面の困難というものは、今の市町村と府県を通じての自治団体の境界というものに原因があると思う。あまり小さいものをたくさん並べておくからそういうのでありますと、相当大きくなり分して行きますと、かなりその面の困難といふものは解決できるのじやないか、そういう意味におきまして、今参議院において、せつかく御検討中という話を伺つておる市町村の合併促

進の考え方、それをできるならば村町は、なども、この間の予算委員会で、古井委員のお問い合わせに対してもお答えいたのですが、もう少し合併をするならして、大体この大きさをそろえて、もう少しが数の少ないものにすれば、そういう面の困難はかなり解決できるのではないかものと思つていて。従つてそれが今すぐできないようにしても、将来の方向としては市町村も、府県もなるべく大きなものに、しかも粒のそろつたものにまとめて置をいたします場合に、非常に困難な状態がなくなつて来る、こういうように考えております。

うためには、三条の精神というものを、やはりそのまま生かしてもらわなければ、いかにここにりつばな数字を積み上げても、その数字が生きて来ない形が出て来る。これはぜひ長官によがんばついていただいて、その精神をもはり生かす方向に持つて行かなればならぬ、こう思うのですが、ひとつこの見解を伺いたい。

○塙田國務大臣　その点はまったく御指摘の通り、私が年来主張しておりました考え方と、まったく同じなんでもあります。今後そのような方向に努力をいたしたいと考えております。

○加藤(精)委員　審議の都合もござりますので、何月何日現在の地方団体の赤字がこれだけあるということを、何日までに書面で御回答いただけるかということをお尋ねいたしたいのです。これまでに書面で御回答いただけたことがあります。これを御要要求申し上げる真意は、地方財政の赤字の問題の認識をいくらしておつたつて、大臣と地方行政委員会とが、赤字の量及び質について認識が違つておつたら議論にならないのです。すでに十五国会から同じ赤字の問題を、ずっと何十回となく繰返しておりますが、結論がつかない。この辺でもう結論をつけた方がいいと思思います。それをひとつ御回答いただきたい。つけ加えて申し上げておきますが、二十七年度の決算の集計がまとまらなければ、回答はできないといふことでなしに、最も近い現在で、集計のまとまらぬ分は合理的な推計方法で、最近の政府として赤字と認められる額を出していただきたい。

それから第二番目の問題は、ただいま改進党、社会党あるいは自由党方面におきましても、歳入赤字の問題を非

常に重視しておるのでありますて、種の政治的動きがあると私は理解しておりますが、たゞいま長官は、二十年度においては地方財政の収入欠陥のため、政府は財政措置をするとはできないとおつしやつたと思ひますけれども、これについては諸種の状況にかんがみ、書き改めて重大だと思う。この重大性にもかかわらず、政府全体のお考えとしては、補正予算を年度内に出す意思は全然ないかどうか。この次の委員会に、政府としては、引きりした御決心を御回答願いたい。(受け加えて申し上げますが、根本的な政府のものの考え方として、農業用の公共施設が、天災地変によつて災害を受けた場合に、政府がその災害復旧費の三分の二あるいは四分の三といふような国庫補助をしてくださつて、残りは全部起債で処理するというようなことがありますように思うのです。しかるに市町村の経費を直接入れなければならぬい学校の災害復旧に対しても、二分の一の国庫補助しかない。これは市町村財政をあまり政府が重視してくれない一つの例であります。また木船再保険法におきましては、発動機漁船が使えないなくなつて代船を建造する場合に、その利子を政府が払つてくれる。そういう場合たとえば学校が老朽して使えなくなつたときに、政府はそれだけの責任を持つてくれるかどうかという問題。そういうものよりも軽く見ておられる方が、公共的な消費的需要は、個人的な、船をつくるとか、たんぱを直すとかいうものよりも軽く見ておられるということは、地方行政に対して何か間違つているのではないかというようを考える。

それからなお根本的に、地方財政が膨脹するから、インフレを誘うのだという考え方がある。政府にあると思いますが、それならば国の財政が膨脹してもやはりインフレになるので、この考え方もあります。一方でもやはり一つの例であります。輸出工業その他基本工業等に対する補給金のごとき、その他利子補給のごとき、日本の実業界の識者は、そういう制度はとつてもいたくない、実業界の権威が言われるようなものは、相当国の予算には入つておると思う。実業界は、実業界として自主的に処理すべきであり、公共的な需要を優先すべきではないかと考える。そういう点から見まして、政府が地方財政だけを特に酷に扱う根拠がどうしてもわからない。それらに関連して、地方財政をもう少し重視する方針に、政府が切りかえていただく方がいいのじやないか。

りまして、その第一項の累積した地方の赤字が地方財政を病的なものにしてゐる、神経過敏なものにしている。若干の赤字を整理したつて何にもならないといふようなお口ぶりに、大臣の御答弁はいつでもわれ／＼感ずるのであります。市町村、府県の財政における公債費、元利支払い等の負担の輕減も、最も苦しいきゆうくな地方財政の場合におきましては、限界効用度がきわめて高いということを、常に念頭に置いていただきたいのであります。でそれらの御救済によりまして政府の親心がわかる場合におきましては、地方団体は財政を健全化させようという一つの熾烈なる奮起心が起きて来るのです。そこを考えさせていただいたい。現在のように政府に対して願い出ても、とりつく島がない。府県知事会は今度はまた府県知事だけの利害関係によつて政治運動をしておる。しかも一たびも府県知事の國から、県知事が、市の財政をどうしてくれ、町村の財政をどうしてくれということを聞いたこともない。そうして府県知事会は二つに分裂して、互いに自己の利益だけを主張しておる。こういうような状態では、これを極限して、市の財政、町村の財政、市町村行政といふ面から見ても、国もかまつてくれない、県知事も考へてくれない、こういうようなことでは、まるで実際暗黒な世界に住んでおるようなものであります。そういう点を十分御同情になつてくださるのが、自治庁であると私は考えておる。これらのこととに関しまして十分お考への上、政府としての御回答をいただきたい。

○塙田國務大臣 最初の御希望の、なるべく早く資料を出してくれということがあります。が、事務当局の意向では、五日から一週間くらいゆとりをいただきたいということありますので、そういうふうにお願いいたします。

それからなお国費と資金そういうものが、全体としてどうも地方財政の方面に持つて来る分量が少い。それは地方財政に対する考え方方が間違っているからなのだと、いう御意見であります。あるいはそういうことかもしませんし、そういう面も若干影響しておるかもしれません。でも、そのうえで、今のが、一応政府といたしましては、今のものの考え方で、限りある国の歳入とそれから資金の量というものを、それが分野にある、いは産業の分野に――産業の分野のうちでも、どういう分野にどういう配分をしておるか。その結果が今度の二十八年度の予算になつておりますので、これは御意見を十分体して、今後地方財政の面にさらりまして、その出先から委員長あて電報が参りました。もとよりこれは私報ですが、北九州の水害の視察を行つておられたまして、その出先から委員長あて電報をいたしまして御参考に供したいと思います。

○中井委員長 この機会に御報告をいたすべきものがござります。昨日、本委員会の委員でありました生田宏一君が、北九州の水害の視察を行つておられまして、その出先から委員長あて電報をいたしました。被災は想像以上にして、特に熊本の被害は重大なり。今まで

財政の貧弱なる現地地方公共団体は、政府援護資金の到着まで積極的な救護、復旧措置に出することにあたわず、焦慮にかられたり。ここにも地方政府の公共団体の財政に十分なる財源を与えて、自主的活動の範囲を拡充し、中央依存を脱却せしむるの必要を痛感する。委細帰京の上」
こういうふうに申して参られました。御報告をいたしておきます。大石君。
○大石委員 私は簡単に塚田大臣にお尋ねいたします。第一点は、ただいま滝川さんがおつしやいました通り、農村は非常に窮屈しております。そこで農村の人々が映画を見に町へ、市へ行きます。そうするとその市は入場税が入つて非常に楽になります。農村はだん／＼と窮屈いたします。
それからもう一つ簡単にお尋ねしたいのは、地域給をたくさんもらつている所、たとえて言うと四級地なら四級地、五級地なら五級地、そういう府県へは平衡交付金がたくさん行きます。そういうふうにこの地域給といふものは非常に不公平なもので。そういうふうな実際に地域給にありつかねばならない所が地域給にありつかずに、無級地というところがあるのです。自然そういうところは貧乏ですから、この国会に運動に来ません。そうすると無級地のたくさんある府県は平衡交付金が少い。そして地域給の五級地、四級地に上つておるところは平衡交付金が多い。これはどういうふうにして是正してくださいますでしょうか。私はこの点非常に困つとのことです。
○塚田国務大臣 入場税の農村から出た金が、都市へ落ちてしまふというお

讀んであります。和としないものにして、そういうことがあるのでございまして、そういうことを頭に置いて、なるべく税が偏在しないようなものを考えたいと思います。ですから今後制度改革をいたしましたときには、そういうことも考慮に置きながらやはり改革をいたしたい、こういうふうに考えております。
それから地域給の不公平は、これは御指摘のような状態が確かに私もあると思うのであります。地域給は御承知のように人事院が一応原案をつくり、国会の人事委員会において慎重に御審議になつて、きめられておるわけであります。従つて私どもとしては、現実にはどういうふうがあいになつておるかは別として、一応これだけの手続を経てきましたものは、この段階においては一応公平なものじやないのか。従つて自治庁といたしましては、その財政需要を検討いたします場合、計算いたしまつたものは、その一応きまつたものをする場合には、その一応きまつたものを基準にする以外には方法がないので、それを考慮に置いて平衡交付金を算定しておる、こういうことであります。
従つて不公平があるといたしますれば、これはその面において検討していくだけで、そういう不公平を是正しますれば、ただいて、そういう不公平を是正したい、こういうように考えるわけであります。

かどうか。その点を、多分明日だらう
と思いますけれども、この次の地方行
政委員会までに、正式にひとつ御回答
をいただきたい。これは明日までぐ
れいが悪かつたら毎日地方行政委員会
は開きますから、この次の次の委員会
でもけつこうですから、その点をどう
ぞひとつおとりはからい願いたい。こ
れに対する大臣のただいままでの御説
明では、大体そう解してもらいかし
らんと思いますけれども、事重大でござ
りますので、大臣の従来までの御説
明ではそこが必ずしも明日でなく、そ
ういう政府の方の御決定があるとは考
えませんので、その点についての御回
答をいただけるかどうか。この点かな
り重要なことだと思いますので、大臣
の御意見を承りたいと思います。

案を、政府が出されるのがあたりまことに意見で出したらばどうかというふうなことで、各派一致のままの状態でござりよりお話を進んでおることは、御承知の通りなのであります。従いまして、この問題に対する政府の状態、注意といふものは、いろいろな意味で非常に重要な関係を及ぼすことになります。長官がこの問題につき、自治庁の皆様さんとともに格別の御配慮になつておることは、委員会もよくあります。長官は加藤委員の質問を機会に、この委員会の空氣を政府にお伝えをいただいて、政府全体の御相談の結果を、委員会の趣旨に導かれ、いわば色よい返事をしていただくということが非常に望ましいのであります。特にこのことを私からも皆さんの御意思を代表して申し上げておきます。従いまして御回答は必ずしも明日の必要はないまぜん。あるいは一両日を経まして、慎重にかつ格別の御努力をいたしました上の御回答の方が、けつこうであろうかと思います。もとより大蔵当局との関連もございましようから、特にこのことを附加いたしておきます。

論が出るということをおかしいのじないかと思う。赤字々々といつてもただ非常に漠としたような、相當な字があるということだけを前提にし論議しておつて、実際の赤字の数字いうものは、これから政府は調査しければわからぬのです。それはあるは調査の結果、非常に重大な数字について、これは二十九年度ではまだら、二十八年度において应急の措置しなければならぬという結論が出てこらるかもしれない。ですから、そういう実態がわからぬうちに、二十九年度やることが大臣の個人的な意見ですか、政府の意見であるかといふようことを早く回答できるといふことでもあります。赤字の実態をはつきりと把握するということが、政府としては第一にしなければならぬ仕事じゃないか。その上でこれはどうしても十八年度において何とか一部分でも整理しなければならぬというならば、そういう結論があるは出て来るかもしれない。こういうふうに思うのですが、その点についてひとつお答えを願いたい。

○塙田国務大臣 正確には赤字の数字がきまつておりますので、今調べますと申し上げておる通りなのであります。しかし赤字が大体生じてゐる、そして大体の見通しからすれば二百億円くらいであるということは見当がついておりますが、赤字をどうするかといふことは見当がついておりますから、赤字をどうするかといふことの判断をいたしますに必要な程度には調査はできておると申します。さらにどういう赤字を調べるのかと申しますが、もちろん繰り上げ充用という形で出て来ておるものだけなしに、実質の赤字と考えられるものも、あわせて調べる、こういう考え方であります。

○大矢委員 けさほど新聞で御承知かと思ひますが、例の義務教育費國庫負担の特例に関する法律案、あの問題を中心として、知事会が分裂しそうだということであります。この問題について私の聞き及んでいるところでは、これは大蔵省並びに自治庁から出たことじやないかと思ひますが、もしあの法律案が通らなければ、結局富裕県に行くところの教育費の半額負担を平衡交付金の中から出すことになる、いわゆる割込みが来るということになる。そうすると、他の貧弱県については非常な痛手になる。だからあれを通してもらわなければ困るという一方と、それからこれは法律ですにきまつておる、しかも義務教育費というものの半額は、平衡交付金の性質と違うから、当然これは置くべきものだということは明らかだ。先だつてもしばし答弁がありましたように、平衡交付金とは関係がないと言つておるが、しかし終わくはきまつておるのだから、ど

こから出さなければならぬということになると、これはこの中に入つて来るおそれがあるから、非常に真剣に反対している。こういう分裂、こういう問題が起きたのは、自治庁のいわゆる平衡交付金に対する態度が明瞭でないから、あるいは明瞭かもしれない、しかしそれが徹底していない。そこでこの機会に、これはあいわゆる義務教育費半額国庫負担の法律の特例が通る通らぬは別としても、これには関係がないんだと、いうことを、各府県に文書をもつて通達をして明らかにする必要がある。そうしなければやはり依然として心配だから、やはりこの法律を通そうとする。一方はどうしても権威ある法律で約束したんだから、すでに組んでいる予算だから、ひっくり返すというようなことをする、これは経過から皆さん御承知の通りであります、すでにちやんとそれを予定して、また国が地方団体に約束した金なんだ、その金があるかないか、特に富裕府県といいましても、富裕府県の中で一番重要な教育費というものを、非常に大きなペーセンテージで負担しているのは市町村だ。この市町村が赤字だといっているのです。先ほど言ったように、府県は入场税が多少よく上つたとか何とかいうために、多少黒字を出しておるからといって、町村の非常な困難をしている教育費を削ろうというようなことを、どうして考へていいか、あるいはは閣議でそういうことが必ずあつたと思う。もしこれがいろいろ移行して、仮定でものを言うことはどうか知りませんが、いわゆる今日の法律が努力を発する場合に、予算がないのです。そうなると補正予算をするか、あるいは地

方財政法によるとそういう金は月々払わなくちゃならぬということを十条にちやんと規定してある。そういう規定から行きますと出さなければならぬ。この法律に対しては、予算はないといふことになりますと、一体どうするつもりなのか、この点を私どもは非常に心配している。従つて私の今の質問の点は、第一に平衡交付金とは関係がないということを、この機会に文書をもつて各府県に通達するか、それからこの法律は現存しておるのですから、この法律の通りに出さなければならぬにかかわらず、予算が組んでないので、補正予算を出すかどうか、通つた場合は別でされども、こういう法律があるのですから、当然法律に従つて予算を組まなければならぬと私どもは思つておるが、どういうかげんか、こういう法律を無視するような、政府みずからが法律を破るようなことをやつてしまふ。また自治廳が地方財政に非常に関係の深い教育の問題についてそういう予算を組んでない、それを平気でいるということが私はどうしても納得行かないのです。何か特別の事情があつてそういうことをしたのかどうか、予算措置はどうするのかという点について、今せつからく知事会が円満に行つて、いるものを、いわゆる事務の手続が徹底を欠いているために、こういう問題が起きたのは非常に遺憾なことでありますから、至急この手続をとつていただきたい、こういうことです。

ります。と申しますことは、義務教育費の半額国庫負担の法律、それに伴う特例措置の法律が、その運命がどうなるとも、千二百五十億の平衡交付金にうは全然影響は来ない。それはそういうような考え方で計算をして出て来たのが千二百五十億という数字であるから……。ただ、地方がそういうよう誤解をしておるといううわさは、私は聞いておらぬのであります。もしさのような誤解があるといたしますならば、これは何とか処置してそういう誤解を解くようにいたします。

それから法律があるのでなぜ予算を組まなかつたのかといふことでありますが、まさに形をごらんになつて、いれば、その通りなのでありますけれども、これはこの法律ができるときさつを考えくださると、ある程度御納得行くのではないかと思うのであります。これは半額負担の法律自体ができましたときに、當時地方行政委員会と文部委員会の間に、かなり意見の食い違いがあつて、地方行政委員会としては、國からやるもののは、なるべくたくさんのものを一本にまとめてひもつきで、これをばらさない方が金を効率的に使う意味においてはいいのだ。従つて平衡交付金からこれを抜き出すといふことは、結局どつかにロスをですかからいけないという意味で、かなり反対があつたのにかかわらず、あれができますしたのは今の平衡交付金の形で行く場合に、これが教育費に確保されないと、いう危険が非常にある。この危険はだんだんと地方財政の窮乏が度をはげしくするに従つて一層強く感じられるから、せめて國が憲法でも保障している教育費というものは、國から出す場合

にひもをつけて出して、そういうおそれの方ないよう努める。そういう教育の目的のために財政面の目的がある程度譲歩して、妥協したという形になりますがありますから、それでの法律ができたときから、富裕府県にロスができるということは、当然考えておつたことで、それまでにあの法律にマッチするよう、税財政制度の改革をするつもりで実はおつたわけあります。それがいろいろな事情で延び／＼になつて、こちらが遅れてしまつたのですから、今日のような結果になつたわけあります。法律がある以上はそのあります。どうしても国会の御賛成を得られないで、あの特例法が通らないと、もつて国会の御賛成を得て、そうしたつゝことになれば、これはどうしたつて平衡交付金からもまわされないのだし、まわすべきでないでありますから、補正予算を組まざるを得ないといふことになると考えております。

地方行政委員会議事録第六号中正		○中井委員長	
説	段	行	上
正	七	大臣は、	ちよつと皆さんに申し
間	九	大臣は、	上げますが、実はこの委員会の室は、
運搬證明	一〇	大臣は、	他の委員会が午後一時から使うことになつております。先ほどから委員長
期間	一一	大臣は、	は、この室外に立つて待つておられる
運搬證明	一二	大臣は、	のであります。従いましてただいまの大石さん御質問はきわめて重大でありますから、長官の御答弁は次会にお譲りをいただきたいと思います。
書有効期	未	大臣は、	なおこの機会に申し上げますが、明日は地方財政法の一部を改正する法律案は質疑は終了いたしておりますので、修正案等がございましたら、それをお出しいただいて討論に入り、採決をいたしたいと存じますから、御用意をお願いいたします。
間	三	大臣は、	本日はこれをもつて散会をいたします。
運搬證明	四	大臣は、	午後一時三十分散会
期間	五	大臣は、	

昭和二十八年七月十四日印刷

昭和二十八年七月十五日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局